



▶ Pozo del ARROYO EL TORIL (Puebla de los Infantes, La, Sevilla)



Acercamiento al pozo en la margen izquierda del arroyo (R. Velasco Riejos, abril 2023)

1 Localización

Nombre del elemento:

Pozo del ARROYO EL TORIL

Pedanía aldea, paraje o pago:

Fuente La Mujer

Municipio:

Puebla de los Infantes, La

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **289030,901** Y: **4185881,902** Huso: **30** Altitud: **212** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Retortillo

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

Sierra Morena (05.45)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Estribaciones Sierra Morena

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

3 Tipo de elemento

Pozos, norias...

4 Descripción

El pozo de referencia se encuentra en la margen izquierda del arroyo El Toril, en el espacio comprendido entre el camino público de la ermita de la Virgen de las Huertas, en que estaría distante al núcleo urbano unos 2 Km y el camino público desde la localidad a la antigua carretera de Constantina a La Algeciras en que la distancia sería de 2,5 Km aproximadamente, enclavado próximo al cauce de dicho arroyo y en un espacio conocido como de La Fuente de la Mujer, en concreto en una plantación de olivos de la familia Hinojosa-Rodríguez por lo que requiere permiso para accederse hasta él, si bien desde el segundo itinerario se puede acceder desde otras propiedades de olivar sin vallado alguno y sin obstáculo para acceder al arroyo y capturar unas fotografías de pura naturaleza.

Se comprende que la mencionada familia buscó agua para el riego de sus olivos de nueva plantación, que suponemos de una antigüedad de 40-50 años, primero construyendo un pozo cercano que embovedó para evitar las hojas del bosque de ribera caducifolio, (CTF punto de interés 827, imagen 6 de la galería) y al faltarle caudal para riego la buscó muy próxima al arroyo con este segundo de referencia, que al apocarse también su caudal, terminó realizando un sondeo de captación de aguas más profundas en la margen derecha del arroyo y más distante a él.

Este espacio presenta un paisaje de agua digno de visitarse por su frescura, frondosidad de la vegetación y su sombra, sobre todo cuando comenzamos a padecer calor, como este año ha ocurrido de manera insólita en los meses de abril y mayo por nuestros lares.

5 Instalaciones Asociadas

Otras: Depósito

6 Uso del Agua

Regadío

7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Bajo**

En caso de existencia de instalaciones, hacer una breve descripción de las mismas:

El pozo, como hemos mencionado antes se encuentra en las margen izquierda del arroyo a escasos metros de su cauce (Ver fotografía nº 1 de la galería). Tiene unos 4 m de profundidad X 3 de diámetro que de la mitad para arriba va abovedándose hasta finalizar arriba, casi a ras del suelo, con una anchura de unos 1,20 m incrustándose en la cobertura una portezuela de chapa cuadrada para acceder a su agua de unos 50 cm de lado. Se observa poco caudal en el mes de abril, si bien el arroyo ya aparece en sequedad. Se observa 1 m. aprox. de agua.

8 Estado de Conservación

Aceptable

9 Amenazas, Impactos y Presiones

Contaminación.

Agrícola (abonos y fitosanitarios)

Abandono, suciedad y vertidos.

10 Descripción hidrogeológica

El arroyo nombrado por el hidrónimo El Toril que es como mejor se le conoce en La Puebla de los Infantes se trata del típico arroyo de sierra antaño, no solo de escorrentías sino de surgencias y rezumes en su seno que hizo posible charcos para bañarse los chiquillos, abrevaderos para las ganaderías y que llevara caudal incluso en verano. Cuando llegaba al valle de Castril discurriendo de este a oeste, desembocaban en él varios arroyos y regajos: Dehesilla, Aliseda, Sancha, Torilejo, Tamujoso, El Guijo, etc., haciéndolo él en el límite del término municipal de Lora del Río en el arroyo limítrofe Guadalvacar. Probablemente esta circunstancia decidiera el enclave del embalse José Torán en dicho valle.

El arroyo El Toril por la zona que describimos en la ficha se le conoce también como arroyo de la fuente La Mujer y en otra zona anterior, como arroyo del Bracho.

Las fuentes y puntos de interés cercano a este pozo son: la fuente de La Mujer (CTF 13267), la fuente El Horcajo, que esperamos catalogar en el próximo curso de actividades, y los pozo embovedados, como otros puntos de interés en relación con el agua de gran significación para La Puebla de los Infantes (CTF, P.I. 827)

11 Descripción arquitectónica

(Ver descripción de instalaciones y galería)

12 Antecedentes históricos

En la descripción Hidrogeológica hemos mencionado el significado que tuvo este arroyo con la probabilidad de que su caudal medio anual fuera motivo en los años sesenta del anterior siglo para que se contemplara el valle de Castril para otro embalsado más del Plan Bembézar, cuyo anteproyecto aludía a "presa y embalse del Guadalvacar". Sería en los primeros meses de 1992, coincidiendo con los fastos de la Expo '92 en Sevilla, cuando se inauguró la presa y el envasado que había comenzado en el otoño de 1991, que se cambió el nombre por el del ingeniero español D. José Torán Peláez, presidente internacional de grandes presas. Lo que ha supuesto desde entonces que nuestro arroyo haya quedado difuminado y desembocando ya en tal embalse, en lo que llamamos en el pueblo "la cola del pantano".

13 Aspectos culturales y etnográficos

En este epígrafe debemos referirnos a dos hidrónimos aludidos en la ficha: la fuente La Mujer y arroyo El Toril.

La primera se refiere a una surgencia de agua próxima al pozo que tratamos, ya en sequedad y pérdida entre zarzas y malezas del arroyo, cuyo cauce no se suele limpiar hasta la fecha. El nombre tiene resonancias de una antigua leyenda que refería una zona habitada por una mujer enferma de lepra y, por tanto, desahuciada de la colectividad.

Dicho hidrónimo, lo utilizamos así mismo como topónimo de una espacio de nuestro término municipal y formando parte del hidrónimo del arroyo al pasar por esta zona.

Todo ello recogido por nuestro recordado poeta puebleño Nazario Castaño Morgado, que en su "Canción del Término Municipal" alegró a nuestros ancestros en 1935, año de su composición, alegrando la vida a sus paisanos a través de una murga que la cantaba en los Carnavales de dicho año. En la actualidad, nos sirve de norte y guía para saber dónde nos encontramos cuando transitamos por nuestro término municipal.

El hidrónimo El Toril hace referencia a las paredes de piedra seca que son una muestra más de identidad de La Puebla de los Infantes y junto a las que discurre nuestro renombrado arroyo.

14 Otra Información

En la ficha de la fuente del Tío Mateo (CTF 12146) hacíamos alusión también a un fantasma o espectro de mujer, la Sarampaina, pero posiblemente creado a propósito en otra leyenda urbana para intimidar o asustar a los niños desobedientes o que no se hacían responsables de sus obligaciones.

15 Nombre del autor/es de la ficha

R. Velasco Riejos
(21-06-2023)

16 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.